
Русский язык

29 апреля.
Тайна выбора Ъ или Ь.



Здравствуйте , ребята!

• Сегодня мы постараемся разобраться, 
когда пишется разделительный твердый 
знак Ъ, а когда разделительный мягкий 
знак Ь.

• Выполним упражнение 553.
• Запишите слова в два столбика.
•           ъ                    ь



Теперь выделим корни в словах

• Вьюга                въехал
• Пьеса                съеду
• Вьют                  подъезд
• Воробьи    объявление (в современном  
•                     языке корень - объявл)
• Разделительный твёрдый знак пишется  

после приставок, которые оканчивается на 
согласный,  перед корнем.

• В других случаях пишется разделительный 
мягкий знак



Буквы Ь и Ъ знак не имеют звуков, но за 
ними прячется звук [й]

• Работа с правилом на с.125
• Чтобы сделать выбор ь илиъ
• 1.Назвать слово, услышать звук [й]
• 2.Определить есть перед [ й ]приставка 

или нет &
• 3.Если есть приставка, то пишу Ъ
• Если нет приставки , то пишу Ь



Закрепление №555

• В скобках дано объяснение.
• Съехал (приставка с), поехал(приставка 

оканчивается на гласный звук),въехал 
(приставка в), доехал(корень после 
гласного),подъехал(приставка под), 
отъехал (приставка от), заехал
(приставка за).



Самостоятельная работа №557.

• Надо хорошо знать приставки. Чтобы в 
слове определить приставка это или 
нет, надо  подставить другие приставки.

• Например: объехал (пробую 
подставлять другие приставки отъехал, 
заехал, приехал).Слова имеют смысл. 
Значит об –это приставка и после неё 
пишу Ъ.



Устно упр. 556

• Соберите слова из приставки и корня.
• Постарайтесь запомнить корни, перед 

которыми чаще всего пишется Ъ

    -езд           -ес ть             -яв            -ясн
   -ех             -ед              -явл    
Можете сделать себе карточку-подсказку.    



Выводы

• Сегодня мы учились делать выбор  в 
слове между буквами Ь и Ъ.

• Узнали:
• Твердый знак пишется только после 

приставки, а мягкий знак в других 
частях слова.


